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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

主席：開會時間到了，這個環節是有關民政、青年及婦女事

務方面的。  
[000337] 

  
 歡迎民政及青年事務局麥美娟局長，以及她的同事出席

會議，有意發言的議員現在可以按下 “要求發言 ”按鈕。我會
先請局長發言，因為太受歡迎，稍後我會說一說規則。  

 

  
 麥局長，麻煩你。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席，我會簡介2024-2025年
度有關民政及青年事務的工作重點。  

[000359] 

  
 自民政及青年事務局於 2022年 12月公布《青年發展藍
圖》以來，我們一直積極推動和協調各決策局在相關政策範

疇下全力落實《藍圖》內提出的超過160項措施，當中約50項
已經完成，餘下絕大部分的措施亦正按目標進行，進度良好。

各決策局亦有因應社會和青年群體的最新情況更新《藍圖》

的措施，以確保《藍圖》能持續回應青年的需要。  

 

  
 在青年交流及實習方面，隨着通關我們已經全面重啟

各項計劃。我們亦在多項計劃下推出優化措施，以鼓勵更多

不同背景的青年人參加，讓他們拓闊視野，認識國家和世界，

培養正確的大局觀。  

 

  
 此外，我們計劃將青年發展基金的承擔額由 6億元增加
3億元。基金將會支持推出新一輪 “粵港澳大灣區青年創業資
助計劃 ”和 “創新創業基地體驗資助計劃 ”，以及通過新成立
的 “大灣區香港青年創新創業基地聯盟 ”加強支援創業青年。 

 

  
 2023年青年節在政、商、民三方的通力合作下，匯聚了
約200項活動，總參與人數約20萬人次。今年8月，民青局將
舉辦 “青年發展高峰論壇 ”，作為2024年青年節開幕及亮點項
目，並計劃邀請內地和海外演講嘉賓及青年團體來港參與，

就青年關心的議題與本地青年人交流和互相學習；預計不少

於1 000人參與。  

 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=217
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=239
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 民青局會繼續為青少年制服團體提供資助，以支持各

團體舉辦與國民教育相關的活動，包括支持 “全民國家安全
教育日 ”，讓青年人藉着參與相關活動提高國家安全意識，
認識國家《憲法》、《基本法》和國家安全，並培養國民身份

認同和民族自豪感。  

 

  
 我們也會繼續與公民教育委員會緊密合作，通過不同的

渠道和多元的方式，例如中小學講座和巡迴展覽等，在學校

以外及社區內向市民推廣公民和國民教育 (包括國家安全教
育 )，培養他們的愛國情懷、公民責任意識和對法治的認識。 

 

  
 民青局已於今年 4月 1日設立婦女事務組及 “婦女事務專
員 ”，專注推動婦女發展和家庭、家教及家風建設的工作。
今年的重點措施包括推出一站式家庭及婦女資訊平台、主辦

首屆家庭暨婦女發展高峰會，以及推出全新的家庭教育推廣

計劃。我們亦會繼續鼓勵婦女團體及非政府機構善用 “婦女
自強基金 ”。  

 

  
 第七屆區議會自今年 1月 1日上任後，為地區治理帶來
一番全新氣象，所有區議員都積極做好 “上情下達、下情
上報 ”，不但向政府反映民意和提供建議，亦協助政府宣傳
並解釋不同的政策。我期望與區議會繼續緊密合作，攜手

推動地區治理工作，建設一個更美好的社區。  

 

  
 全港 18區 452隊地區服務及關愛隊伍已全面起動，支援
地區工作和加強地區網絡。至今，關愛隊已合共探訪超過3萬
個有需要住户，為他們提供超過7 000次簡單支援服務。關愛
隊凝聚社區資源，協助處理突發和緊急事故，並積極協助

政策宣傳的工作。政府會繼續為關愛隊提供部分所需資源，

在2024-2025年度的預算為1億8,080萬元。  

 

  
 為進一步加強協助少數族裔人士融入社區，民政事務

總署將增設兩間少數族裔人士支援服務中心，並在10間中心
各設立一隊 “少數族裔關愛隊 ”。我們亦會恆常化各中心為
新來港少數族裔人士和青年人提供的加強服務，並繼續推行

“地區為本種族融和計劃 ”。  
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 我和我的同事樂意解答各位議員的提問。多謝主席。   
  
  
主席：就現時剩餘的時間，我相信只能夠讓大約13位議員提
問。  

 

  
 我讀一讀首13位第十四位是陳月明議員，視乎前面
的13位議員 “乖唔乖 ”陳仲尼議員、陸瀚民議員、姚柏良
議員、周文港議員、劉智鵬議員、陳家珮議員、鄭泳舜議員、

陸頌雄議員、陳曼琪議員、蘇長荣議員、何敬康議員、林振昇

議員，以及第十三位是林素蔚議員。至於第十五至後面數位，

林琳議員、陳勇議員、陳凱欣議員、郭玲麗議員和江玉歡

議員，今天便沒有機會提問。  

 

  
 第一位是陳仲尼議員。   
  
  
陳仲尼議員：多謝主席。我聽主席勸諭，問得更 “乖 ”。  [000934] 
  
 我有兩條問題跟進自己的題目，第一條是問題編號

0352，關於局長剛才介紹 “粵港澳大灣區青年創業資助計劃 ”
和 “創新創業基地體驗資助計劃 ”。兩項計劃過去共招募
217隊青年創業隊伍，不過局方今次訂下目標，在2026年或
之前有不少於100隊。  

 

  
 我想問局方訂定相對保守的目標，是因為資源不足，還

是為何？因為之前是217隊，現時是100隊，我想聽聽是否因
為資源問題，還是其他問題？第二條 ......  

 

  
  
民政及青年事務局局長：多謝。   
  
  
主席：還有第二條，繼續。   
  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=574
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陳仲尼議員：我很快的。第二條問題是問題編號0354。首先
肯定民政事務總署通過各種計劃讓很多內地新來港人士融

入香港社會。就我接觸到的同鄉社團的朋友，他們新來港，

有很多不是來自廣東省，所以他們表示廣東話對他們而言是

困難的。我的問題是局方會否增撥更多資源，舉辦更多教授

廣東話的課程和教授本港文化特色的課程？多謝主席。  

 

  
  
主席：麥局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席，多謝陳仲尼議員提問。

我們很重視協助香港青年在粵港澳大灣區創業，所以會在

今季推出新一輪的資助計劃。至於資助的名額和詳情，我稍

後交由副局長回答。  

[001059] 

  
 另外關於新來港人士語文方面的工作，我在開場發言亦

特別提到，我們設有少數族裔人士支援服務的中心和推行

“地區為本種族融和計劃 ”。除了通過少數族裔的支援服務
中心支援少數族裔新來港人士外，我們亦有其他計劃向內地

新來港人士提供支援，包括教授廣東話。我們也恆常化 “地區
為本種族融和計劃 ”。因為我們各個支援中心其中一個最大
的目標便是希望可以掃除語言障礙，所以每個中心都會舉辦

廣東話課程。協助新來港人士和少數族裔人士學懂廣東話，

讓他們在生活上和市民溝通更方便，這是我們的目標。  

 

  
 至於青年的創業計劃，我請副局長回答。   
  
  
主席：梁宏正副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝主席，多謝陳議員的提問。

沒錯，在2021年，我們推出了首個 “粵港澳大灣區青年創業
資助計劃 ”，我們批准了16個非政府機構進行，最後我們招
收了217隊團隊。值得一提，3年過後，據我了解，有214隊
團隊繼續做；另外的3隊團隊中，有兩隊或許因為合夥人關係

[001235] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=659
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=755
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的問題，所以停止了；另外還有一隊，中途吸引到外國資金

投資，因應這樣也退出了我們的計劃，但是我們是很高興的。 
  
 就剛才陳仲尼議員提及的 100隊團隊，我們指的是進駐
大灣區內地城市。我們這個計劃本身涵蓋粵港澳大灣區，(計
時器響起 )我們容許團隊在香港做生意，但是我們特別表示
未來希望有100隊在內地城市做。謝謝。  

 

  
  
主席：下一位是陸瀚民議員。   
  
  
陸瀚民議員：多謝主席。主席，我想提問關於答覆編號

HYAB074，是本人提出的問題，主要是 (c)部分，有關青年
宿舍。立法會財委會在2022年撥款10億元，希望民青局能夠
達成目標，在5年內結合政、商、民的力量，將酒店和旅館
轉作青年宿舍。現時過了1.5年左右，當局完成了大概500個
新增宿位，意味着未來3.5年便要多 “跑 ”2 500個宿位。  

[001348] 

  
 我有兩個提問，在局方的主體答案指出，現時酒店和旅

館的經營環境有所改善，因此非政府機構在洽談時遇到很多

不同的挑戰。我想知道局方會有何措施幫助非政府機構克服

這些挑戰？因為我相信當局幫助非政府機構之餘，也是在

幫助自己 “跑 ”完2 500個宿位。這是第一個問題。  

 

  
 第二個問題，在政府新公布的 2024-2025年度賣地計劃
當中，東涌第 106A區需要發展商預留 10%面積興建青年宿
舍。當然，就這160個宿位而言，我們在文件看不到。不過
我亦想了解，在這個新模式中，局方的主導權有多少？鑒於

現時樓市很疲弱，當局會否擔心因為把青年宿舍 “塞進 ”這幅
土地而導致流標？多謝主席。  

 

  
  
主席：局長。   
  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=828


Chapter 8 : Home, Youth and Women Affairs 

 
-  6  -  

 按下列編碼收看 
相關會議部分 

民政及青年事務局局長：主席，我回答關於政策方面的問題

之後，交由副局長或青年專員補充有何措施協助非政府機

構。  

[001533] 

  
 首先關於酒店和旅館，關於我們資助非政府機構將酒店

或旅館轉作青年宿舍這個計劃，正如剛才陸議員所說，在

2022年施政報告提出，我們的目標是希望可以在5年內提供
約 3 000個宿位。的確在疫情過後，當旅遊業開始復蘇的
時候，我們在物色旅館或酒店經營青年宿舍方面，的確是有

挑戰的。然而，正如我多次強調，我更感激就算疫情過後，

旅遊業開始復蘇的時候，仍有酒店業界人士願意將他們的

酒店參與這個計劃。因此，有不少非政府機構現時在進行

聯繫，希望可以找到一些宿位營運青年宿舍。有關具體的

支援，副局長稍後可以補充。  

 

  
 我在此更要說，相關的業界很願意履行企業的社會

責任，不只將其酒店提供予非政府機構營運青年宿舍，更在

每一次參加時，都思考在酒店中如何可以改建譬如公用

地方，以符合入住青年宿舍的青年宿生的需要。大家都知道

青年宿舍計劃要求青年宿生參與義工服務，所以酒店會改建

公用地方，令青年宿生可以有更多的地方，在該處上課、培訓

或者進行其他服務等。因此，在這方面，其實業界有很多有心

人，我們呼籲更多人士可以參與這個計劃。  

 

  
 另外，在2022年施政報告中，就青年宿舍，除了資助非
政府機構將酒店或旅館轉作青年宿舍的部分外，另一部分是

在適合發展的用地上面，(計時器響起 )主席，我可否繼續？  

 

  
  
主席：可以，請繼續。   
  
  
民政及青年事務局局長：不好意思。就是在適合發展的用地

上增設青年宿舍單位。剛才陸議員亦提到，我們在東涌有

一個地盤，這當然是由發展局在物色發展用地時，找出合適

的地點，因為當中也有客觀的條件要符合。然而，剛才陸議員

提到，會否因為加入興建青年宿舍的要求，便令到項目

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=933
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流標？我相信不會。香港的發展商都是有良心的發展商，都

會盡企業的責任，而且把青年宿舍項目加入去，我們覺得對

於整體樓盤的發展，可能是增值，而不會變成剛才陸議員所

說的情況。  
  
 或許我請副局長說說我們如何支援非政府機構的工作。  
  
  
主席：好的，簡短一點。謝謝副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：我很簡短地說。正如局長所說，

我們還有數個項目正在洽談中，有一個相當成熟，現時只欠

一些文件。因為參與青年宿舍計劃需要領取很多不同的

牌照，並有很多行政方面的工作要做，同事基本上也是手把

手地，與申請的NGOs和申請的酒店業主一起做，所以這是
需要很多人力、物力和時間的事情，我們一起去做。同時，

正如剛才局長所說，我們還有數個 projects正在商談，而且
我們看到某些projects甚至將房間裝修、更改，令環境更適合
青年人居住，就此我們很感恩。多謝。  

[001853] 

  
  
主席：下一位是姚柏良議員。   
  
  
姚柏良議員：多謝主席。主席，我想跟進我提出的問題，答

覆編號是HYAB089。我一直非常關注政府在推動青年學生
到內地或海外交流學習方面的工作的質和量。由昨天教育局

提交的數據，再加上民青局，這兩個局加起來，如果再加上

其他局，其實 1年便有接近 20萬名青年學生能夠得到一個
走出去的機會，以擴闊視野，增加學習體驗。我在問題本身

是問2024-2025年度，即接下來的年度，大概還能提供到多少
名額？因為當局在答覆中表示仍在籌劃階段，但是當局起碼

回覆我預計有多少名額。  

[001949] 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=1133
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24040015&start=1189
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 另外，我一直都關注質的方面，局方有否要求受資助

項目的主辦單位要找持牌旅行社提供服務，確保交流活動的

質？這是其中一個問題。  

 

  
 另外，我要跟進張宇人議員的提問，答覆編號HYAB030。
我們除了推動青年人向外走、走出去以擴闊視野之外，我們

都希望能夠透過推動雙向的研學交流，培養更多內地青少年

來香港認識香港，將海內外的青年引進來。然而，就有關

數據，在2018-2019年度，大概有3 400人次由內地來香港，
但在 2023-2024年度剩下 2 000人次，我想知道到底是名額
減少了還是申請的項目減少了？今個年度會否稍為增加

一點呢？謝謝。  

 

  
  
主席：兩個問題，局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。我由最尾的問題倒轉

次序回答。我們非常支持，也鼓勵雙向交流，所以我們安排

的考察交流團，都鼓勵青年互相回訪。我想姚議員亦會理解，

要安排青年人來港回訪，或許比我們由香港安排他們到其他

內地城市更困難，其中一個要處理的問題是安排年紀較輕的

青年人入住酒店，即要有一個大人帶着一個小朋友才可以

租酒店房等諸如此類的措施，所以在各方面，我希望如果

姚議員和我們一樣鼓勵雙向交流，我們可以與業界多溝通，

看看業界可否設一些措施，可以方便其他地方的青年朋友

來香港回訪的相關安排。至於具體數字的分析，我稍後請

副局長說。  

[002146] 

  
 至於對交流實習的質的重視，我和大家一樣，我們就

每個交流實習團的申請會設有評分制度，當中對該等團有些

要求，以確保質素。除了是否有當地機構做接待安排外，我

認為更重要的是內容，例如到內地的交流實習團當中，內容

是否包括帶青年人參觀國家的發展成就，或者參與升旗活動

等專題活動。有包括這些元素便會加分，所以我們重視交流

實習團的量之外，更加重視質。在2024-2025年度，相關數目
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一定增加了，同樣稍後請副局長在數字方面作出補充。然而，

對質的重視 (計時器響起 )，不單包括有沒有當地機構負責接
待，更重要的是內容，交流實習團行程的內容一定要有主題，

要令青年朋友得益。至於數字，我請副局長很快解釋。  
  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務副局長：多謝主席，多謝議員的提問。首先

第一個問題，關於整體內地實習交流的數字，我們在去年施

政報告當中也提出最少有3萬人可以受惠。我們現時看到，
接獲的交流實習團申請數目相當令人鼓舞，數字相當不錯，

也看到與去年的相比，不同的建議書在質方面有所提升，或

許由於疫情後全面通關，去年可能比較倉卒，今年有更多

不同的團體，有更好的項目申請撥款，所以我都很期待。  

[002404] 

  
 最後，關於姚議員特別提到的回訪，我們按照非政府

機構的建議書批出回訪名額，去年沒有減少批出名額，但除

了局長剛才所說的原因外，我相信是因為2月才全面通關，
所以當中很多事情未必容易協調得到。我亦期待接下來在

本年會見到更多年青人回訪。多謝。  

 

  
  
主席：下一位是周文港議員。   
  
  
周文港議員：多謝主席。我關注 3題，第一題是答覆編號
HYAB116，有關 “同鄉文化推廣計劃 ”。很多謝民青局推出這
個計劃，未來3年有3,000萬元。然而，我們看到其實有不少
數據顯示，現時至少有600個同鄉團體。如果1年只有1,000萬
元，若每個社團都申請，或一半社團申請，可能平均每個社團

只有 2至 4萬元，只是 “意思意思 ”而已。當局會否看看有否
措施，可以投放更多資源以資助這類計劃，令此類不同的

愛國愛港團體可以有更好的支援？  

[002526] 
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 第二就是答覆編號HYAB006，有關陳曼琪議員就 “婦女
自強基金 ”的提問。同樣的情況，看到原先預2,000萬元，但
局方也很好，拿了超過2,100萬元出來，資助148個項目，平均
大概是 14.7萬元左右。這方面是否都可以考慮一下，撥出
更多款項支持如此有意義的婦女項目呢？  

 

  
 最後一條是答覆編號HYAB136。答覆編號HYAB136主
要說政府新聞處預留約 200萬元用作監察內地社交媒體
輿論。我想 “監察 ”一詞的意思指留意輿論的趨勢，因為監察
好似 “太惡 ”。有時候我也有留意內地的輿論，譬如影音號、
小紅書，當中一些輿論很 “搞笑 ”，即差不多 “瞇埋眼 ”都可以
取得香港的永久性居民身份，因為有很多如此無聊或真的

影響內地，甚至挑撥離間我們與內地的關係的輿論，我覺得

這個好重要。錢是要用的，但我們用錢之餘，是否都可以同

時作出要求，譬如要求外判公司也發放有利香港、說好香港

故事，或者澄清謬誤的輿論呢？謝謝主席。  

 

  
  
主席：3個問題，局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。我一併回答第一和第二

個問題。我非常同意周文港議員所說，就是同鄉社團的重要

性，尤其是在香港推廣同鄉文化方面，以及婦女在社會建設

和發展上所作出的貢獻，所以今屆政府便推出這兩個項目。

論資源數目，雖然剛才議員提及，按同鄉社團數目平均計算，

各社團所得資助數目可能很少，但我們要知道，以前是零，

我們由零變到每年1,000萬元，然後連續3年，所以變化其實
是大的，即有關項目的資源投入是大的，由零到1,000萬元
1年，然後連續 3年，所以希望議員都明白我們對於工作的
重視。  

[002737] 

  
 同樣，“婦女自強基金 ”，在行政長官提出成立 “婦女自強
基金 ”之前，婦女事務委員會每年只有 400萬元提供予婦女
團體去舉辦活動，但去年自從行政長官推出 “婦女自強基金 ”
和財政司司長撥出資源之後，我們由 400萬元變到每年
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2,000萬元。剛才議員也說了，今年甚至用多過2,000萬元，
所以從有關增幅可以看到我們所投入的資源是非常重視

同鄉社團的工作和婦女發展的工作。  
  
 至於我們對內地媒體的觀察或關注，稍後新聞處處長可

以再具體說明。不過，正如議員也看到，在內地社交媒體的

使用其實好蓬勃，每人都可以發出短片，但其實特區政府，

尤其是今屆，可能議員都會發現的就是，為何我們需要投入

這些資源呢？就是我們知道這些社交媒體 (計時器響起 )
如何被廣泛應用，所以我們首先要掌握有關消息，然後及時

做宣傳，或者是如何說好香港故事。我看看新聞處處長有

沒有補充。  

 

  
  
主席：陳處長。   
  
  
政府新聞處處長：多謝議員，多謝主席。正如局長剛才所說，

我們投放了資源去留意內地社交媒體上的信息。我同意

周議員所說，可能我們用 “監察 ”一詞未必用得最精準。其實
我們最主要會做甚麼呢？就是因應特定課題，請 contractor，
我們的外判公司，協助看看在有關的課題上，網民反應如何，

網民最關注之處為何。正如周議員所說，如果情況需要的話，

我們會就特定的論點或網民關注之處作出澄清。澄清方式

不一定只在有關社交媒體作出澄清，也有可能是通過其他

不同的方法，例如可能官員會出來說說話也不定。  

[002940] 

  
  
主席：謝謝。下一位是劉智鵬議員。   
  
  
劉智鵬議員：謝謝主席。我想跟進一下答覆編號HYAB125、
127至139。當中說的是甚麼呢？就是海外演講贊助計劃。我
發現問題問的都是某幾項東西，而新聞處的答覆亦主要有

3段。不如我在這裏嘗試再問一次。計劃牽涉到資助金額，
有關答覆表示處方可說是 absorb了，我們想知道 absorb了
多少？  

[003039] 
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 第二就是邀請贊助知名學者和業界翹楚。問題也問了

很多次，如何界定知名學者？甚麼翹楚？我們立法會都有

很多翹楚在這裏，他們會不會都是當中會被邀請的？我們都

要知道。  

 

  
 第三個，其實我也曾這樣做過。我想知道該次我去完

之後有甚麼效果，即是績效指標如何呢？到外面講完之後，

說好了香港故事還是 “講衰了 ”呢？我都想知道。就這些
方面，現時可否也具體回答一下我們呢？謝謝。  

 

  
  
主席：3個問題，但圍繞3個不同的題目。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。我先概括地談談這個

計劃。其實這個計劃是今屆政府非常強調，我們要向外說好

香港故事，所以新聞處正在用我們現有的資源。我們正在

構思如何可以提升現有的計劃，以及與特區政府海外的辦事

處一起加強合作，善用資源，讓我們可以提升這些計劃的

效能，一起結合去做，發揮好，以便說好香港故事。  

[003154] 

  
 就劉議員剛才所談及的，如果你問我，肯定劉議員是好

適合的翹楚，尤其是對於歷史香港歷史、國家歷史
劉議員一定非常熟悉。在適合的場景，這個計劃主要就是

新聞處配合我們在海外的辦事處，當有活動的時候，我們如

何可以贊助或資助講者到當地說好香港故事，所以有關計劃

的概念就是這樣。我們首先希望讓大家知道的就是，我們的

態度非常清楚，就是我們知道在海外都要將香港故事說好，

所以我們正在想，雖然大家都知道資源緊絀，但也希望用

現有資源可以配合海外辦事處做好這方面的工作。或者我看

看新聞處處長有沒有補充。  

 

  
  
主席：陳處長。   
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政府新聞處處長：多謝主席，多謝劉議員的問題。正如局長

剛才也說過，這是我們對外說好香港故事的嘗試，其實今次

基本上會是試驗性質。  

[003334] 

  
 有關背景是這樣，因為我們與海外辦事處聯繫期間

發現，有時他們也想舉辦活動，希望有嘉賓可以去幫手說好

香港故事，但曾出現一些情況，可能嘉賓未必可以自己負擔

有關旅費，又或者嘉賓可能本身也要到那個地方，然後順道

多留兩日涉及的經費等，便發覺這些問題令到事情可能做

不成。  

 

  
 我們認為，如果是這樣，不如我們嘗試在新聞處現有

資源之下，看看是否可以對事情幫得到忙。如果海外辦事處

有一個好好的題目，也找到一批好合適的聽眾，希望可以

找到香港的翹楚，例如劉博士可以過去幫忙演講某些特定

題目，不希望因為資源上的問題令到不能成事 (計時器響
起 )，於是我們便想出這方法。這個暫時都是比較初步，是
一個試驗計劃，所以我們暫時未能預計會預留多少錢去做

這件事，最主要用我們的恆常開支盡量去應付，也要看海外

辦事處的需求如何。  

 

  
  
主席：劉議員還問到有沒有KPI？   
  
  
政府新聞處處長：通常海外辦事處舉辦活動之後，會有

evaluation，去問聽眾、觀眾的反應，我想可以藉此方法取得
反饋。  

 

  
  
主席：下一位是陳家珮議員。   
  
  
陳家珮議員：多謝主席。我想追問的就是答覆編號HYAB009
和HYAB096。我見到答覆編號HYAB009的主體答案談到，
將會在2024年下半年推出一項為期5年的全新家庭教育推廣
計劃，去推廣家庭價值，注重家庭、家教和家風建設。我想

[003516] 
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關注一下，其實因為很多投標的這些計劃，如果較容易 “入
到屋 ”或接觸到，可能大部分都是基層家庭，但家風、家教、
家庭價值，我覺得不局限於基層家庭，中高產家庭都非常需

要這些支援。我想問局長，我見到現時關愛隊當然關愛
隊也希望可以同時涵蓋基層和中高產但見到有時也可
能比較難去接觸中高產家庭，所以在這一方面，這個新計劃

如何可以做得到打破到這個框框呢？這是第一個問題。  
  
 第二就是答覆編號HYAB096，是我自己問的問題，關於
3 097幢 “三無大廈 ”。上星期大家也見到，發生了非常不幸的
華豐大火事件，事件告訴我們，這3 000多幢大廈，華豐大廈
已經有法團，但其防火設備都製造如此大的悲劇，所以這

3 097幢更加是一個陷阱。我想問一問，在分題 (e)的答覆部
分，當局表示會不時檢視對 “三無大廈 ”業主提供的支援，所
以我想問問局長，除了現時現有的消防安全指示支援服務

計劃之外，未來有甚麼新措施可以幫助 “三無大廈 ”提升防火
能力呢？湊巧防火會由民青局負責，防火會又有沒有甚麼

貢獻可以做得到呢？謝謝主席。  

 

  
  
主席：局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。第一個問題，關於家庭、

家教、家風的建設，這是今屆政府好着力，希望在社會上可

以做好這3方面的建設，所以我們推出了一系列措施。剛才
陳議員提及我們的計劃，其實那只是一系列措施其中一步。

該計劃，如果大家都記得，以往就是家庭議會，其實數目是

每年400萬元。我們今次亦將金額提高了，而且我們不只提高
金額，還將主題按有關團體，團體按家庭的需要，只要是圍繞

我們談及的家庭、家教、家風建設來推行活動，便可以申請。 

[003754] 

  
 有別於以往的做法，以往申請者可能要提供一個主題才

可以申請得到。這正就是像陳議員所說，社會上的家庭有

不同階層，所以我們用這個計劃就是讓有關團體可以按社區

的需要，或其服務對象的需要，舉辦合適的活動。剛才談及
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的家庭、家教、家風建設的一系列工作，計劃改變運作形式

和增加資源 (計時器響起 )是其中一步。我們稍後在第三季還
會舉辦第一屆家庭暨婦女發展高峰會，這是第一次，我們希

望一系列的工作可以在社會上令大家聚焦，去做支援婦女

發展和家庭教育的工作。  
  
 另外，好快地說說 “三無大廈 ”。我相信稍後可能都會有
其他議員會問，是對 “三無大廈 ”的支援，其實我們在民政處
內有聯絡主任負責聯繫，也在我們一些區域內有大廈

BMPASS，中文是 “大廈管理專業顧問服務計劃 ”。如果大家
都記得，可能在座有些議員都記得，以往這計劃是支援 “三無
大廈 ”成立法團，大概是為期1年的計劃，但我們都收到大家
的意見，就是當局幫助 “三無大廈 ”成立法團只有1年時間，
還要處理買保險之類的工作，他們都不懂去做，所以我們

現時將這個計劃的年期按照該幢大廈的條件來延長，不但可

協助一幢大廈成立法團，並希望在成立之後，能夠協助他們

投入法團的運作，因為法團的運作都不容易，因此希望多給

予他們一些支援。  

 

  
  
主席：下一位是鄭泳舜議員。   
  
  
鄭泳舜議員：多謝主席。我正想問關於 “三無大廈 ”和樓宇管
理。問題編號是0903，局長剛才很詳細地解釋了BMPASS，
而查看數字都見到有一定成效，亦看到透過地區的團體及

物業管理公司協助 “三無大廈 ”成立法團，都見到有些成效。
這裏亦提到日後希望把計劃恆常化及涵蓋18區。  

[004039] 

  
 第一個問題，除了涵蓋各區外，新計劃會否有新猷，又

或者與剛才提及民政處的專員，即民政處的同事會進行多

一點連結呢？  

 

  
 接着，延伸的問題都是一樣的，剛才同事提到華豐大廈

的情況，我剛剛從佐敦另一宗火災現場過來的。首先多謝

關愛隊，關愛隊今次真的發揮了很大幫助；對居民而言，是

一個很大的安慰，因為關愛隊在現場梳理了很多消防、警方
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的工作，給予了很多安慰。我認為日後可整理一下今次關愛

隊的成效，哪部分是特別值得將來延伸下去，提醒大家都可

以做這些事，我希望這點辦得到。  
  
 雖然要處理 “三無大廈 ”，各位近來都關注很多有業主
立案法團的大廈收了很多維修令等，各方面的法團其實現時

都面對有關情況。我知道早前發展局、民政署及市建局有

恆常溝通的機制，我想看看溝通機制運作了一段時間，雖然

時間不是很長，其運作情況如何？一方面我曾向處長表示，

希望將消防處納入其中；另一方面，甚麼是一個好的運作

呢？譬如當屋宇署知道所發出的令，而民政處知道他們長期

解決不到的，就與屋宇署商量，是否有這種做法呢？想了解

多一些。謝謝主席。  

 

  
  
主席：3個問題，局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。簡單而言，都是關於

“三無大廈 ”的管理支援，以及一些有成立業主立法團，我們
如何支援法團。關於大廈管理，鄭議員是非常熟悉的，鄭議員

就剛才提及的顧問支援服務提供了很多意見，所以我們把

年期由 1年延長，都是聽取了議員的意見，因為大家都很
熟悉，知道這些大廈管理工作的困難在哪裏。  

[004239] 

  
 未來有幾個方向要做。第一，剛才陳家珮議員提到一些

地區的委員會，譬如防火委員會，我們會加強防火委員會的

服務，配合地區的一些譬如關愛隊或其他服務單位的工作，

提高市民的防火意識和常識，這是一些加強的工作。  

 

  
 第二，剛才鄭議員提到跨部門的工作會議，當大廈收到

不同種類的令的時候可如何進行協調。我們最希望的是，

業主能夠做好自己的樓宇管理，但如果他們在過程中遇到

一些困難，包括不懂得申請與維修有關的計劃，我們希望可

以提供支援予他們，協助排解困難。  
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 進一步的是，當然會看看在法例上有否需要修訂的空

間，包括如何進一步優化《建築物管理條例》，現時立法會

正在審議相關的條例草案，令法團在做工程時更有規範，

增加業主對於進行工程的信心。  

 

  
 關於跨部門的工作，我請副署長易先生講解一下。   
  
  
主席： (計時器響起 )易副署長。   
  
  
民政事務總署副署長 (2)：多謝主席，多謝議員的提問。跨部
門機制其實是發展局牽頭的，民政總署、建築署和URA，即
市建局，都在其中。民政總署的角色主要是收集，好像議員

所提及的，收集業主立案法團在遵辦過程中遇到甚麼困難，

而我們則向他們提供支援、津貼和資訊以作處理。若遇到

比較不合作的法團或各種情況時，便會向屋宇署Buildings 
Department匯報以作處理，他們會按自己的執管尺度處理，
看看會否提出檢控等。多謝主席。  

[004444] 

  
  
主席：下一位是陸頌雄議員。   
  
  
陸頌雄議員：主席，我比較關注家庭教育的問題，所以我跟

進郭偉强議員的提問，答覆編號HYAB048，是關於家庭教育
推廣計劃。新的計劃，很高興政府採納了社會的意見，並秉承

國家《家庭教育促進法》的精神，增加了撥款，但始終800萬
元是有限的金額。  

[004534] 

  
 第一，每一期資助3至4個相關項目；而這些項目，我認
為是否可以有些大的、有些小一點的，好讓一些小型的地區

團體都可以申請到？  

 

  
 第二，除了舉辦活動外，如何善用地區網絡或社交媒體，

多點與家長互動，甚至培養一些家庭大使，在社區進行織網

的工作。我認為，家庭教育作為一個引子，以進行社區織網
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是相當有效的；以及如何製作教材，特別是讓家長認識兒童

發展的心理或 SEN學童的需要等，讓家長有較為全面的
認識。  
  
 第二個問題是關於答覆編號 HYAB011，青年交流的
情況。在 2023-2024年度，那幾項的青年交流活動只有
2 900多人參加；但在2024-2025年度，即新一年的目標是3萬
人。一年增加10倍當然是好事，因為香港年青人的確很需要
與國家或國際上有交流接軌，但如何招募3萬個年青人參與
這些交流活動呢？我們曾建議可否放寬企業的交流生計劃

予非學位的學生參加，或者在年齡或畢業年期上作一些

放寬，從而真的可達到3萬人這個目標呢？謝謝主席。  

 

  
  
主席：兩個問題，局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。第一，我們與陸議員一樣

非常重視家庭、家教、家風的建設，所以剛才回答了議員，

我們有投入新的資源，也改變了計劃的運作方式，從而可

資助更多團體，舉辦切合社區和社會需要的家庭教育活動。 

[004805] 

  
 剛才議員建議的方向，都可以是家庭教育計劃其中一些

資助項目的方式。此外，我們會於今年第三季第一次舉辦

家庭暨婦女發展高峰會，亦希望透過這個論壇，整個論壇的

目的不僅是開一日兩日會議如此簡單，而是希望透過一系列

活動和工作，凝聚到社會對家庭、家教、家風建設的關注。 

 

  
 至於青年實習交流的數字，我請副局長作補充。   
  
  
主席：梁副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，很多謝陸議員的提問，有

機會讓我澄清一下答覆編號HYAB011的答覆。當中所指的
是實習人數，即剛剛這一年的實習人數是2 000多人， (計時

[004918] 
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器響起 )交流的實際參加人數則仍未有，因為周期還未完結；
海外交流甚至內地交流，現時一直有團出發的。在2023-2024
年度已批出3萬個交流名額，這樣看來，我們十分有信心在
2024-2025年度的參加人數可達到3萬。  
  
 我們主要的實習計劃沒有特別限制指明必須是學位

學生，所以請議員放心。我亦親眼見過不少讀文憑的同學，

在不同的實習崗位中得益不少。多謝。  

 

  
  
主席：下一位是陳曼琪議員。   
  
  
陳曼琪議員：多謝主席。我的問題是關於答覆編號HYAB007
和HYAB009，與婦女事務有關的提問。首先感謝政府開設
婦女事務專員和婦女事務組，的確看到增加資源以推動女性

在家庭、職場和社會的高質量發展，也回應了我去年在立法

會提出並獲通過的 “推動香港女性全面發展 ”議案，看到政府
真的有聽到，並按照獲通過的議案做事。  

[005025] 

  
 關於答覆編號HYAB007和HYAB009的回覆，宏觀綜合
而言，我認為應該更加強聚焦，專職專責地制訂及落實婦女

事務政策的方向性。我期望，當局說下半年有3個大型活動，
以逐年增加社會的氛圍，從而制訂婦女事務的總體政策和

香港女性全面發展的綱領或白皮書，希望做到這一步。  

 

  
 另外，答覆編號HYAB007的回覆提到，婦女事務專員轄
下的婦女事務組設有6個公務員職位，並輔以非公務員合約
僱員。而答覆編號HYAB007和HYAB009的回覆也重點提到，
今年下半年會推出一站式家庭及婦女資訊平台、主辦首屆

高峰會，以及與家庭議會在今年下半年推出為期5年的家庭
家教家風推廣計劃。然而，答覆編號HYAB009的回覆最後
一段指出，這3個如此大型、如此好的計劃，卻尚在籌備階
段，具體支援人手有待確定。這3個工作計劃的指標均是在
今年下半年推出，實際執行起來並沒有半年，因為將要推出

了，支援人手卻仍未具體落實，原因是甚麼？中間有否

困難？能否趕及剛才所說的時間表？多謝。  
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主席：局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。首先多謝陳議員和不少

立法會議員一直支持我們在家庭建設和婦女發展方面的工

作。因此，在制訂各項工作的時候，都聽取了議員的意見，

包括舉辦高峰會或設立婦女事務專組等。  

[005253] 

  
 人手方面的確是很緊絀的，現時正在使用部門現有的

資源及人手進行籌備工作。或者我請副秘書長歐陽先生講解

具體籌備的情況，謝謝。  

 

  
  
主席：歐陽副秘書長。   
  
  
民政及青年事務局副秘書長 (民政事務 )：主席，就陳議員的
提問，我們在答覆中也提到除了6位公務員之外，現時也聘請
了9位非公務員合約僱員。接下來隨着新措施的落實，我們
會繼續聘請人手，所以一邊做的時候，一邊會繼續因應進度

聘請人手，而目標當然不變，會在今年下半年推出施政報告

提及的措施。謝謝主席。  

[005332] 

  
  
主席：下一位是蘇長荣議員。   
  
  
蘇長荣議員：多謝主席，我有兩個問題。第一個是跟進我自

己提出的問題，答覆編號HYAB081，原本主要問的是《青年
發展藍圖》的實施和有關的預算。民青局有問必答，各方面

都回答得很齊全，但答覆當中有段說話令我有些詫異。回覆

的字眼是這樣：“我們並無備存其他決策局及部門就執行《藍
圖》措施所涉及修訂預算的統計數字。 ” 
 

[005403] 

 大家都知道青年發展的推動肯定涉及其他教育、內地事

務，包括創科等相關的部門。剛才麥局長發言的時候亦有提

及，會為《藍圖》的實現與其他政策局作協調。如果不掌握
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其他政策局的數字或者有關的措施，我不知可如何與其他

政策局協調落實執行《藍圖》，不知如何監察評估《藍圖》

涉及其他部門的落實情況。所以，我想問局長，民青局可否

爭取多點權力，以有效統籌《藍圖》的實現呢？這是第一個

問題。  
  
 第二個問題，就是答覆編號HYAB110，問題原本問及
國慶 75周年的安排，回答亦很詳細。我特別感慨的是民政
事務總署花少錢辦大事，以 2,700萬元的預算已能舉辦很多
活動，包括一些大型酒會、煙花文藝匯演和18區的有關活動。
其中有個很有特色的安排，就是政府會透過舉辦一系列具

主題特色的國慶慶祝活動，向所有來自國內以至其他地方的

旅客，展示香港背靠祖國、面向國際的獨特優勢和魅力，具體

活動的內容和模式卻沒有交代，我想問究竟這個主題具體是

甚麼模式，以及有否與灣區其他城市協同舉辦，以增加一些

灣區賀國慶的元素？多謝。  

 

  
  
主席：兩個問題，局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。第一個問題答覆編號

HYAB081，其實主要是因為各個部門都非常重視青年工作。
但是，我們做青年工作，很多部門都像我們一樣，大家都使

用現有資源。譬如一個同事可能除了做一項工作，大家也會

同時處理其他數項工作，難以區分和計算。簡單而言，我們

各個部門都非常重視青年工作，所以都會善用現有資源，在

各部門內做一些青年工作，如果有時間容許，我會請青年

專員補充具體情況。  

[005705] 

  
 至於國慶的問題，其實特區政府非常重視今年新中國

成立 75周年的紀念。所以，由政務司司長領導的地區治理
領導委員會及由副司長領導的地區治理專組，已分別兩次向

全體政府部門的首長級同事，提出每個部門都要用現有

資源，在部門內制訂一些計劃或項目，以一同與市民慶祝

國慶。所以，現時各部門在司長的指示下，均在密鑼緊鼓地
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籌備和計劃這些國慶活動，當我們有多點詳細資料時，我們

會作出一系列公布，即是就我們如何宣傳和進行慶祝國慶的

一系列工作，我們到時會有一系列公布，在適當時候我們會

有多點資料。或者青年專員可以補充資料。  
  
  
主席：陳專員，簡單補充。   
  
  
民政及青年事務局青年專員：我簡單說說。蘇議員關心的是

我們如何確保《青年發展藍圖》內的措施得以落實。我們有

個青年發展委員會，由政務司司長主持的，透過這個機制，

各個相關決策局都要定期向青年發展委員會匯報有關措施

的進展。事實上，我們在今年2月已就《青年發展藍圖》公
布一周年後各項措施的落實情況，向立法會事務委員會作出

匯報。所以，整個機制是由政府最高層的政務司司長作統籌，

確保我們的措施可以落實。  

[005850] 

  
  
主席：下一位是何敬康議員。   
  
  
何敬康議員：多謝主席。我想跟進兩個提問。第一條是答覆

編號HYAB049，是黎棟國議員的提問。黎Sir在原題目問到
Happy Hong Kong的參加人數和開支，以及有否檢討成效，
答覆卻沒有作正面回應。活動的推行是否成功，我相信無論

如何都要有些指標，可以量度得到，所以我很希望當局能就

此補充有關資料。  

[005937] 

  
 另外，近期香港社會其中一個非常熱門的話題，就是

市面上的結業潮，而在這種社會氣氛下，我認為香港現階段

仍然需要推動一些社會和市民都開懷的活動。我想請問當局

在Happy Hong Kong圓滿結束之後，有否第二輪活動的計劃
和預算？如果有的話，我也希望當局未來可以在活動的評估

工作方面做得更完善。  
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 第二就是答覆編號HYAB043，是郭玲麗議員有關青年
宿舍的提問。青年宿舍計劃規定5年期為最長的入住期，我
認為這規定非常合理和非常人性化，也有助確保青年宿舍的

流轉性和公平性，無形中鞭策一些入住的青年在得到支援的

情況下可以積極向上，好好規劃他們人生的下一個階段。我

見到當局的答覆提到，營運青年宿舍的機構會因應情況支援

和輔導一些已搬遷的租户。我想請問政府有甚麼計劃跟進入

住宿舍青年的往後發展？除了有機會找到計劃的 “生招牌 ”
外，也可以檢討計劃的成效。多謝主席。  

 

  
  
主席：兩方面的問題，局長。   
  
  
民政及青年事務局局長：多謝主席。第一個關於Happy Hong 
Kong，議員問到資源的投入，我又要說了，可能大家發覺是
舊調重彈，我們又是運用現有資源。我想其實議員都知道，

我們非常重視一些活動，即使在沒有額外資源下，我們都會

舉辦例如Happy Hong Kong，或現時進行中的 18區 “日夜都
繽紛 ”活動，其實都是由部門內吸納開支，即是以現有資源
吸納。所以，Happy Hong Kong除了我們的部門外，事實上
還有其他不同的非政府機構，大家都運用現有資源舉辦一些

我們覺得應該要舉辦的活動，在地區內帶起 “開心香港 ”的
氣氛，大家都在運用現有資源。所以，有時候我們可能很難

回答有多少預算，因為我們正在吸納，即是運用現有資源作

吸納，同事多做一份，大家一同做。所以，我們在沒有額外

資源或人手的情況下舉辦了這些活動。  

[010143] 

  
 第二是青年宿舍的成效。現時這項將酒店和賓館轉為

青年宿舍的計劃，開始了1年左右，最早的是去年開始。其
實我們之前已有一個由非政府組織營運的青年宿舍，即是他

們撥地興建和資助的。事實上我們都見到，青年人入住這些

青年宿舍，對他們的人生規劃有一些幫助。事實上，我們有

聯繫住在青年宿舍的宿生，例如有些宿生表示入住青年宿舍

後，節省了住屋開支和交通時間，因而讀多了一個學位或

碩士學位，真的對他們一生受用。所以，我們會透過不同的
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工作記錄這些工作點滴，因為這些是質的描述。我們在去年

9月成立了年青人網絡，目的是希望可以將我們資助活動的
參加者，包括青年宿舍的宿生，均可納入在我們的網絡內，

以進行長期跟進，讓青年人知道在其發展成長的過程中，我

們都與他們一起。  
  
  
主席：林振昇議員。   
  
  
林振昇議員：多謝主席。我的提問是答覆編號HYAB100，是
周小松議員關於關愛隊的提問。我在這裏要先肯定關愛隊在

華豐大廈火災中的工作，我聽到局長向傳媒也是這樣說。

之前有些媒體嘗試聯絡50多隊關愛隊，當中有30多隊即時有
回覆，有 9隊是經民政署提醒後才回覆，另外有 9隊則從來
沒有回覆。我想問，關愛隊沒有一個固定辦公地點，或者有些

未必有全職同事跟進，會否因而出現這方面聯絡上的困難，

如何可以改善呢？  

[010431] 

  
 第二，近期其實發生很多獨居長者的悲劇，有市民都

覺得關愛隊是否可以識別社區內有需要的隱蔽長者。我明白

當中會有困難，因為關愛隊事實上不是萬能，他們有特定的

功能，加上資源上只有80萬至120萬元，有些隊員未必受過
專業培訓。在一段時間過後，關愛隊的工作能否作出全面

檢視，如果真的覺得有需要識別這些隱蔽長者，再轉介他們

去社福機構，是否可以增加資源或者加強培訓？多謝主席。 

 

  
  
主席：局長，兩個問題。   
  
  
民政及青年事務局局長：主席，關於關愛隊的兩個問題。第

一，剛才林議員提到一個現象，就是有些人很喜歡試探關愛

隊的工作，這變相加重了關愛隊的負擔。大家都知道關愛隊

都是義工朋友，他們日常收到一些求助，然後提供一些服務，

或者進行恆常服務，他們都有KPI，其實他們都很努力。現

[010612] 
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時大家一同嘗試找關愛隊，看看哪隊會回覆，其實是額外的，

會影響他們正式執行服務和工作的情況。  
  
 儘管如此，我們關愛隊的朋友雖然屬義務工作，但在

一些情況下，例如大家都見到油尖旺的華豐大廈火災，油尖

旺區20隊的關愛隊，超過200個隊員和義工全部動員起來，
連續數日，不只是一日半日，是連續數日大家輪更輪值，協

助受影響的居民和旅客。我們現時還在照顧一些旅客，因為

他們有各樣的需要等。我們關愛隊的同事其實十分努力地做

好地區服務，亦很有熱誠地在地區內運用自己的力量，幫助

有需要的市民。  

 

  
 至於剛才林議員提到，是否因為他們沒有固定辦公室或

未能聘請全職職員，的確如果有多點資源，我們當然希望可

以給予關愛隊多點支援。但是，我們也很多謝整個關愛隊的

概念，都希望多方合作，社會各方合作凝聚資源。所以，當

政府可以提供部分資源後，我們都見到有來自社會的熱心人

士，願意提供資源支援關愛隊的工作。日後，我希望如果關愛

隊的工作得到大家的肯定認同 (計時器響起 )，議員都可以繼
續支持我們，就關愛隊的運作增加資源。  

 

  
 另外關於隱蔽長者的支援，事實上現時是有的，現時

先由社署在南區和荃灣區進行先導計劃，為他們提供支援服

務，令關愛隊在進行探訪時，如果發現長者有需要，便可轉介

給社署。所以，我們關愛隊的同事即使是義工，他們都很着力

希望可以作出貢獻。  

 

  
 不過，正如上星期在立法會前廳交流會上都有議員提

到，關愛隊並不是萬能，我們要確保關愛隊做的工作合乎其

服務性質，以及可以幫到手。他們的工作無論怎樣培訓都好，

剛才議員提到給予他們培訓，始終不能替代一些專業部門的

專業服務。關愛隊的工作一定是在地區內設有網絡，確保在

市民有需要時，可以協助他們得到專業服務。  

 

 
 

 

主席：林素蔚議員。   
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林素蔚議員：多謝主席。這裏有數方面的問題向局長提出，

第一是關於離婚支援，第二是關愛隊。  
[010944] 

  
 2023年，香港有20 621宗離婚個案，是2019年以來最高
的。早前其實局長提過，今年下半年會透過關愛基金推出

贍養費調解試行計劃，我想問當中預計的具體撥款是多少

呢？如何支援呢？因為局長記得，我和其他議員之前曾聯署

及與局長見面，提及贍養費的支援服務，我看到政府釋出

善意，有這個試行計劃。但是，會否進一步考慮設立部門處

理贍養費問題呢？因為局方表示沒有需要，但作為直選議員

和做過離婚服務的社工，我其實現時仍持續收到很多個案，

婦女又有，男士又有，他們經常因為身心靈受到傷害，其實

很想在離婚過程中處理贍養費問題，卻因為不想受二次、

三次、四次傷害，變相比較弱勢。所以，其實在贍養費支援

方面，我們會否參考新加坡或其他亞太區地方的例子？  

 

  
 所以，這裏我很高興當局有婦女事務專員，也會推出

一站式的資訊平台。我想問，如果有些離異家庭的婦女需要

支援或援助，其實可以透過甚麼途徑解決呢？除了社署恆常

的服務外，其實婦女事務專員這 part，或者贍養費的支援
如何處理呢？  

 

  
 另外是關愛隊。剛才林議員和陳家珮議員都說過關愛隊

的問題，我都想關心一下。關愛隊的確不是 “萬能 key”，但
過往確實發生過很多不同照顧者的悲劇，有畢架山事件等，

我看到關愛隊做的工作不應只限於基層，我們有很多中產和

高端收入人士，其實心靈都很脆弱，我經常說香港面對的問

題是房屋和精神健康問題。所以，關愛隊其實都可支援精神

健康，不一定要很深入，但起碼隊員和隊長中有些較 “醒目 ”
的姐姐哥哥有這種能力，譬如我說過有精神健康急救的

訓練，讓他們提供支援，關愛隊不單是派福袋的。  

 

  
社署和民青局合作很好，在南區和荃灣試行探訪長者，

當中其實未來會否有具體數字、數據或計劃，究竟未來如何

做，以支援我們不同階層市民的需要呢？多謝主席。  
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主席：局長，兩個問題。   
  
  
民政及青年事務局局長：主席，關於第一個問題，其實無論

在立法會會議，或在我們之前與一些團體見面時都提過，我

們着意協助離異家庭，讓他們可妥善地處理贍養費問題。所

以，我們這次在施政報告中特別提出這個支援計劃。  

[011232] 

  
 就這個先導計劃，稍後我的同事可以說說，我們希望

透過調解協助部分家庭。當然，不是做了調解或者有了這項

服務後，就不會有其他問題，正如我們之前說過，我們現時

會就贍養費數字進行資料搜集和統計，以掌握數據，然後再

研究下一步的工作方向。究竟我們有否其他方法，如果議員

有其他的方法建議，可以在行政上很快做到，以協助解決此

問題，我們都很樂意和議員磋商、商討。(計時器響起 )所以，
這是我們其中一個方向。  

 

  
 另外，剛才議員其實都回答了自己的問題，就是如果

離異的婦女需要一些服務，議員剛才提及社署的恆常服務。

現時在一些社署轄下的家庭服務中心，便有專業的社工協助

這些家庭處理他們面對的家庭問題。  

 

  
 我們有新設的婦女事務專組，以及一站式家庭資訊

平台，希望透過此平台可以多提供資訊予有需要的家庭或

婦女，讓他們了解或掌握到資訊，從而知道如何處理他們的

問題。  

 

  
 另外是關愛隊。我一定要澄清，剛才議員說過關愛隊

不應只做基層，我們的確知道關愛隊不只做基層。我們452隊
關愛隊覆蓋全港各個大區、小區，裏面的確有不同階層的

市民，也有不同階層市民的需要，所以，每隊關愛隊均要按照

區情，擬定在該區提供甚麼服務。所以，譬如剛才說過在南區

和荃灣區，社署與我們有一個先導計劃，以協助相關的關愛

隊進行一些長者支援計劃。  

 

  
 至於剛才說的精神健康，其實醫衞局的同事和我們正在

磋商，看看關愛隊有些甚麼方法可以在地區提供協助。不過，
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正如我剛才所說，關愛隊的角色應該是在地區上，透過我們

的網絡，令有需要的市民可以得到支援，取得一些專業部門

提供的專業服務。多謝主席。  
  
  
主席：本來正如我一開始所說，我打算也讓陳月明議員提問，

但現時人人都超時兩分鐘。現時在席又未提問的郭玲麗

議員，我本來都想讓你提問，但我們已超時3分鐘了，所以
今天的會議只能在這裏結束。我們明早9時再開始，多謝。  

[011542] 
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